

EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado	
En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia	1 Pta.
En el resto de España, trimestre	4 Ptas.
Anuncios y esquelas mortuorias, á precios convencionales	

TORTOSA

Martes 6 Marzo 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA; Nuevo Diario

La ley sobre el descanso dominical

Discútese en el Senado el proyecto de ley sobre descanso dominical. No es este el primero que se ha presentado á las Cortes, como una exigencia de los actuales tiempos, en que tanto auge ha tomado la industria. Fracasó el que se presentara á otras Cortes conservadoras porque no se le prestó apoyo alguno por la prensa indiferente ante tal necesidad moderna. Periódicos que no podían prescindir de las muchas utilidades que les producía su publicación en los domingos esquivaron toda defensa de aquel tanteo, llevado á los Cuerpos Colegisladores. Otros siguieron á los primeros, y no pudo lograrse que la opinión pública mostrase interés ninguno porque medrara el propósito del Gobierno.

Nueva manifestación de las tendencias reinantes en las relaciones de obreros y patronos, dando amplísima significación á ambos términos, el proyecto reciente eleva á precepto legislativo lo que es acción espontánea en muchas industrias, en fábricas importantes, y sobre todo, en múltiples establecimientos mercantiles.

Los acuerdos gremiales han anticipado un voto al repetido proyecto. Ciérranse por ellos la mayor parte de las tiendas al finalizar la semana. Fuera de aquellas en que se expenden artículos de primera necesidad, las demás ó no se abren los domingos ó se interrumpe la venta cuando ha transcurrido la mañana. ¿Por qué no se ha convertido en ley hace tiempo esa regulación del descanso?

Lo que sucede aquí es una cosa que tiene muy fácil explicación. La prensa, que suele no desatender las buenas causas, no ha podido, sobre todo la prensa grande, formular un criterio terminante y claro en asunto de tanta monta. Si por una parte no quería dejar aplaudir esa relajación del vínculo que aferra al hombre-máquina á la fábrica y al taller y es-

claviza durante un largo periodo de días, y aún de semanas, al menestral obligado á estar en pie quince horas detrás de un mostrador, por otra notaba que no había de dar fuerza á su asentimiento ni eficacia á su aplauso el hecho de no liberar de ocupaciones dominicales en servicio de la misma á los diversos factores que contribuyen á que salga á la calle el periódico.

Colocábanse, pues á las empresas periodísticas en una situación especial. Si reflejaban la opinión mas generalizada, tenían que apoyar con el encomio una rectificación introducida en la explotación de sus capitales, que no convenia á sus intereses. Y si reflejaban el dictamen de los menos dejaban que se transparentase á través de sus poco imparciales informaciones, el deseo de persistir en el lucro, deseo natural en toda empresa. Para evitar uno y otro peligro lo que se hizo fué quitar la atención del asunto, ver en él uno más, sin transcendencia ninguna, negarle que ni aún estímulo de polémicas pudiera ser por no haber llegado al ánimo de las gentes el convencimiento de que fuera preciso tal proyecto, y dejarle sucumbir entre los dictámenes de una Comisión por falta de espíritu que lo vivificase y de núcleo de ciudadanos que lo aguardara.

Ahora van mejor encaminadas las cosas. No extraña á nadie que se legisle sobre cuestiones relativas al trabajo. Por el contrario, algunas de ellas caen dentro del derecho de la personalidad, como los referentes al de los niños, el Estado ha de cumplir con ella la misión tutelar que le impone su naturaleza. Otras atañen directamente á la ética y á la fisiología y por de contado están, como granos de arena, en la vasta extensión que abarcan los conocimientos sociológicos, y es conveniente amoldar lo que se piensa á lo que se vive mediante los oportunismos que tanto éxito suelen dar á las artes gubernamentales.

No se mira por lo tanto, con la indiferencia de ayer el descanso de los domingos. Han informado algunos periodistas ante la Comisión de la al-

ta Cámara y han puesto de relieve la conveniencia de que el proyecto puesto á discusión sea extensivo á las labores que requiere la redacción, composición y difusión de un diario. No sabemos cuál sea el criterio de los que con más eficacia pudieran influir en que ese proyecto se convirtiese en ley con expansiones demandadas ya y justificadas públicamente.

No creemos, sin embargo, que fracase esta nueva tentativa. Bastaría para que tuviera éxito y no hallase limitación de ninguna índole al distinguir los trabajos para determinar el descanso dominical, una coincidencia de resoluciones por parte de la prensa, la unanimidad de un acuerdo que equiparase á todos los periódicos para que los perjuicios de los unos no se trocasen en provecho de los demás.

Algo, aunque no todo lo apetecido se ha logrado hoy. Ni oposición ni indiferencia ha merecido el proyecto tantas veces indicado. Como entre nosotros los negocios públicos marchan tan lentamente, si no tenemos motivo para pensar que en este mismo periodo se sancione la ley con la amplitud que muchos anhelan, tenemos para presumir que no está lejano el tiempo en que se logre una traducción en fórmulas legislativas de las aspiraciones que parezcan más comunes.

¡A MAL DAR...!

Ayer pudo avanzar mucho el debate acerca del libre cultivo del tabaco.

Los diputados que habían intervenido en la discusión dejaban muy ilustrada la materia. El señor Romero Robledo se prestaba á retirar su proposición con tal de que se le diese alguna garantía de no haber resbelado aquella por las Cortes, como un jarro de agua sobre el marmol. Habló el presidente del Consejo de ministros y tuvo el don milagroso de resucitar por completo una cuestión que parecía ya agonizante.

El lunes se encenderá en el Congreso otro cigarrillo. «A mal dar, to-

mar tabaco» dice el refrán. Aquí vamos á estar tomando tabaco todo el corriente mes.

Ha quedado demostrado y bien demostrado que en España esa planta puede ser cultivada mejor que en otras naciones de la Europa continental, donde se da muy bien; que para algunas importantes regiones de la Península ese cultivo sería una solución á la tremenda crisis agrícola por la cual aquellas atraviesan; que representaría algunos millones de pesetas empleados en jornales y conservados en nuestro pueblo, y que todos podrían ganar con tan excelentes resultados. Las indicaciones del señor Montilla, las observaciones y consideraciones expuestas con mucha claridad y mucho arte por don Andrés Mellado, los datos aducidos por el señor España y Lledó no dejaban ni dejan duda alguna en este punto.

Confirmado por tal manera la sustancial del discurso del Sr. Romero Robledo y de la proposición presentada por el diputado antequerano, satisfecho el amor propio de este con ello y con las palabras del presidente de la comisión señor La Iglesia, nada inducía á complicar y dilatar el asunto. Pero el señor Silvela creyo más oportunos los temperamentos enérgicos y las declaraciones terminantes y ya vamos á estar fumándonos el tiempo otra semana.

Así, con este modo de conducir la discusión de presupuestos, no se le verá nunca el fin. Cuando las oposiciones no estiran hasta el último límite los debates en espera de un momento de debilidad de la mayoría ó un renuncio del gobierno, son los ministros quienes se encargan de levantar la montaña para tener luego que abrir el tunel de comunicación.

Con razón la gente comienza á recelar que los presupuestos debatidos, los cuales, según programa, debieron enpezar con el año corriente, van á estar en el telar mucho más tiempo que en servicio.

De esa suerte se comprobará una vez más que en España únicamente se precede por exageraciones. En otros tiempos los presupuestos se discutían en tres semanas con la sola asistencia de la comisión, el ministro del ramo y media docena de representantes de la nación que cultivaban en secreto el guarismo y querían hacer ensayos de oratoria en apacible soledad. Ahora no hay capítulo de la obra magna ni proyecto adicional en que no tomen parte dos ó tres

primeros espadas de la elocuencia, con todo género de auxiliares y colaboradores.

Esto vale mucho más que aquello, pero no se vé la necesidad de extremarlo. ¡Verdad es que no se habría exagerado tanto si hubiera habido más previsión y mejor arte en el gobierno!

Sea como quiera, parece como lo más probable que termine el mes de Marzo con la aprobación de los presupuestos. Porque incidentes del estilo del de ayer habrán de acaecer con frecuencia, y cada uno de ellos se pondrá en buen espacio de tiempo esterilmente consumido. En el «artículo» habremos de tener mucho de eso mismo. Empezará el segundo trimestre y habrá que vestirlo como el primero, con el traje viejo remendado, á fin de que pueda quedar servible. ¡Y estar discutiendo un presupuesto desde hace diez meses para que rija seis, habrá de antojárselos á extraños y propios una labor descompasada.

En mucho menor número de días que los empleados en el debate de cualquier proyecto de ley, va á hacer «gacetable» todos sus acuerdos y soluciones el directorio de la Unión Nacional. Y eso dejará en muy mal lugar á mayoría, gobierno y Parlamento.

(De El Imparcial)

EL BOER EN LA GUERRA

LA VIDA DE CAMPAMENTO

El coronel de Villebois-Mareuil, que se trasladó al Transvaal para poner su espada al servicio de las dos repúblicas sudafricanas, ha dirigido á *La Liberté*, de París, una interesante carta describiendo la situación económica y política de aquel país, así como de sus medios de defensa.

Estudia también en su carta la curiosa psicología de aquel pueblo, y dá á conocer detalles inéditos y curiosas anécdotas sobre los ejércitos y sobre la guerra.

De esta extensa y notable carta del coronel Villebois-Mareuil, que constituya, puede decirse, una página de historia contemporánea, reproducimos los siguientes párrafos:

«Con sus tiendas de campaña, sus cocinas al aire libre, sus guisos de buey con legumbres, el *laager* boer daría la ilusión de un campamento argelino, á no ser por los enormes vagones formando filas ó cuadros, los grandes rebaños que al llegar la noche vuelven del pasto y aquel silencio y aquella calma de los boers que tanto contrastan con la ruidosa vivacidad del soldado francés».

Allí no hay toques de corneta. El servicio se distribuye por grupos que sucesivamente van tomando la orden desde el alba hasta el oscurecer. La tienda del general, del comandante ó del *field cornet*, sirve de club á to-

do el mundo. La vida de los jefes es para mí un misterio de resistencia física é intelectual en medio de aquella invasión continua. No hay castigos, ni recompensas, ni altercados; todo se hace libremente, á las horas marcadas, como un deber de conciencia. Ninguna obligación impuesta pere tampoco un acto reprobable.

Estos *laagers* tienen un servicio telegráfico y postal como nuestros ejércitos modernos, proyectores eléctricos, ambulancias perfeccionadas y una estación cabeza de *etspa* de la guerra, que funciona con toda la posible regularidad en estas anormales circunstancias.

Pero esos *laagers* resultan sobre todo interesantes por el espíritu que les anima, pues no parece sino que un pueblo religioso pasa sobre esos hombres para confiárselo solo á Dios, la suerte del Transvaal y la defensa de la libertad y de los derechos de un pueblo oprimido.

El general á quien se felicita contesta: «Dios lo ha querido, y el boer á quien se estimula en sus secretas aspiraciones, por toda contestación dirige al cielo una mirada de confianza».

En torno de estos hombres ha podido marchar el mundo, pero ellos han continuado siendo lo que eran sus padres desde hace doscientos años que llevaron á ese cabo africano sus penates y su fé.

Nobles, ó de buena raza en su mayoría, viven en sus casas de labor, como los antiguos castellanos, libres y aielados, cazadores y caballeros, soldados por herencia como gentiles hombres, caballerescos por naturaleza, de maneras dignas y de aspecto decidido, por atavismo.

Es una hermosa resurrección la de estos hombres de otras edades que surgen en plena luz para lanzar un reto á estas civilizaciones, demasiado avanzadas que declinan, y justo parece que ese guante se arroja á la nación que permanece más hundida en egoístas y prácticos materialismos.

Suceda lo que quiera en adelante; esos hombres la han vencido, la han humillado.

A Europa corresponde ahora comprender que permitir el despojo de esta rama juvenil escapada de su viejo tronco ya empobrecido, sería un servil homenaje rendido á una Inglaterra incorregible de pretensiones, pero ya marcada de impotencia, y designada por consiguiente para más modestas empresas después de su crisis de imperialismo.

Crónica

Comunican de Tivenys que el dengue ha atacado á muchos de aquellos vecinos; existiendo además otras enfermedades como pulmonías y fiebres tifoideas que han ocasionado algunas defunciones.

Al regimiento cazadores de Tetuán de guarnición en Reus, ha sido desti-

nado el capitán de caballería de la escala activa don Luis Cienfuegos.

La Comisión provincial anuncia por segunda vez el cambio de número del segundo trozo de la carretera de Reus al caserío de San Ramón, que figura con el núm. 31 en el plan provincial vigente ó sea de Reus á Vilallonga con ramal á Morell, para su traslado al núm. 10, bis.

El aspecto de los trigos ha mejorado mucho en nuestra provincia. En cambio el aspecto de los olivares es cada vez más triste y hace creer que el desastre supera los cálculos más pesimistas.

El señor gobernador civil previene á los alcaldes de esta provincia hagan saber á los médicos titulares que antes del 10 remitan á los subdelegados de medicina de los respectivos partidos, la información acerca los extremos que se indican sobre el desarrollo del paludismo.

El Juzgado de instrucción de Reus cita á José Pena Solá, domiciliado que fué en dicha ciudad.

Ayer á las seis de la tarde fué viaticado en la Casa de Beneficencia del vecino arrabal de Jesús el conserje de la misma D. José Antonio Barberá tío de nuestro querido amigo don Modesto Ferré.

Dios conceda al anciano enfermo lo que más convenga á su alma.

La temperatura, que hasta ahora se había mostrado en extremo benigna, descendió de tal manera durante el día y madrugada de ayer, que se produjo una fuerte helada, quizás la mayor que se ha registrado en el presente invierno.

Los almendros y otras plantas que se hallaban en plena florencia, han sufrido considerablemente, considerándose en algunos puntos, completamente perdidas las cosechas.

Solemne y grandiosa resultó la manifestación celebrada anteayer en Reus en honor de los mártires de la libertad sacrificados en los campos de Morell y Vilallonga.

Al acto asistieron casi todas las sociedades y centros políticos de la ciudad, el Ayuntamiento, varias comisiones de los pueblos comarcanos, diferentes bandas de música y un inmenso gentío.

Anteayer falleció en Tarragona el comandante del Regimiento de Gravelinas D. Isidoro Santos Hernandez.

(E. P. D.)

Escriben de Valls que continúa la *escarlatina* causando estragos entre la infancia.

El Tribunal Supremo ha acordado que es potestativo en los interesados valerse de asesores, sean ó no letrados para la celebración de los juicios

de faltas, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 858, en relación con el número 7.º del 856, si bien deberá satisfacer los honorarios ó derechos que aquellos devengasen, la parte que utilizase sus servicios, aunque fuese condenada en costas la contraria.

A las diez de la mañana del domingo, como todos los años en este día, se celebraron en la iglesia parroquial de Vendrell solemnes honras fúnebres en sufragio de los que sucumbieron en defensa de la población en el aciago día 4 de Marzo de 1874, fecha de la desastrosa entrada de los carlistas; terminado dicho acto, se organizó en el paseo de la plaza Nueva la acostumbrada manifestación cívica, que se dirigió al cementerio para depositar en el panteón donde reposan aquellos valientes, las coronas y recuerdos que todos los años se dedica la Villa.

En el mercado celebrado el sábado último en Valls rigieron los precios siguientes:

Vinos.—Blancos de 12 á 18 pesetas carga de 121'60 litros.

Tintos 1.º de 15 á 18 id. id.

id. 2.º de 12 á 15 id. id.

A destilar de 8 á 13 id. id.

Espíritu de vino destilado.—La jerezana de 68 cortés y 35º á 80 duros.

Espíritu de orujo destilado.—La jerezana de 68 cortés y 35º á 68 duros.

Por el Rectorado de la Universidad literaria de Barcelona se ha estendido los nombramientos de maestra de la escuela de Barbará á favor de doña Amparo Pujadas; doña Antonia Ramis, para Amposta (auxiliar); D.ª Isabel Bone para Querol; doña Concepción Ardevol, para Rojals; D.ª Maria Ana Visus, para Enveja (Torrosa); y D.ª Eulalia Muro, para Vallespinosa.

Juicios señalados para la actual semana

SECCIÓN PRIMERA

Día 6.—Del de Tortosa, sobre hurto, contra M. E. B.; letrado, señor Munté; procurador, Sr. Dalmau.

Día 8.—Del mismo, sobre hurto, contra R. V. E.; letrado, Sr. Cascante; procurador, Sr. Monguió.

Día 9.—Del de Reus, sobre lesiones, contra R. S. M. y R. S. V.; letrado de la acusación privada, señor Castellarnau; procurador de la ídem, Sr. Martí; letrados defensores, señores Casagnaldá y Nangués; procuradores, Sres. Forn y Peñarrubia.

SECCIÓN SEGUNDA

Día 6.—Por jurados.—Del Juzgado de Vendrell, sobre falsedad, contra J. M.; letrado, Sr. Alvarez; procurador, Sr. Alfonso.

Días 7 y 8.—Del mismo, sobre homicidio, contra J. A.; letrados, señores Casteljarnau y Galán; procuradores Sres. Garcia y Planas.

Día 9.—Del de Valls, sobre malversación de caudales públicos, contra T. F.; letrado, Sr. Izart; procurador, Sr. Forn.

La bella Geraldine, que tan buenos recuerdos dejó en esta ciudad, se ha dislocado en Alcoy la muñeca derecha al subir al trapecio.

Por el Ministerio de la Guerra se han concedido las pensiones siguientes, que deberán abonarse por esta Tesorería de Hacienda.

A D. Manuel Acasio Benedicte, primer teniente de infantería, el haber mensual de 178'75 pesetas.

A D. José María de la Iglesia, auxiliar de segunda clase del Cuerpo administrativo militar, el haber mensual de 112'50 pesetas.

A D. Juan Bonilla García, sargento licenciado, la pensión mensual de 7'50 pesetas por una cruz del Mérito militar.

A la entrada del túnel de Eida arrolló un tren al repatriado Juan Castañes, el cual al verse con las piernas completamente destrozadas, puso fin a su existencia, disparándose un tiro.

En Madrid ha fallecido el notable acuarelista don José Cebrían y García, muy conocido y justamente apreciado en el mundo del arte.

Dicen de Gerona, que en Castellón de Ampurias, un grupo de catalanistas, se situó frente al Casino gritando ¡Viva Cataluña libre! y ¡Mueran los cipayos!

El Alcalde recomendó al grupo que observara la prudencia necesaria, y los catalanistas le contestaron apaleándole.

En socorro del Alcalde acudieron los guardias municipales y los alguaciles, y el grupo desarmó a los agentes de la autoridad, apaleando además al alguacil.

El orden ha sido restablecido por la Guardia civil.

Por el Rectorado de este Distrito Universitario, en uso de las atribuciones que la Ley le concede, y en virtud de concurso único, han sido nombrados:

Doña Antonia Remus Fort, maestra auxiliar en propiedad de la escuela pública completa de niñas de Amposta con el sueldo de 625 pesetas y demás emolumentos.

Doña Isabel Bono España, maestra en propiedad de la incompleta de niñas de Querol con el sueldo de 500 pesetas.

Doña Concepción Ardevol Mora, maestra en propiedad de la de ambos sexos de Rejala con el sueldo de 500 pesetas.

Doña María Ana Visús Navarra, maestra en propiedad de la de ambos sexos de Eaveja (Tortosa) con el sueldo de 500 pesetas.

Y Doña Julia Muró Ruiz, maestra en propiedad de la de ambos sexos Vallespinosa con el sueldo de 500 pesetas.

Noa escriben de Espuga de Francoli:

<Tocan ya a su término las gran-

des plantaciones de vides americanas, no siendo de extrañar que ascendieran a trescientas mil las plantas de este invierno.

Los sembrados de cereales y legumbres presentan un aspecto inmejorable; ahora solo falta vengan a su tiempo las aguas necesarias para que puedan llegar a buen término, que de ser así se animaría un poco este vecindario, que hoy presenta tristísimo aspecto a causa de no poderles más atender a sus precarias necesidades.

La Junta provincial de Instrucción pública inserta una relación de los pueblos cuyos Ayuntamientos se hallan en descubierto en el pago por obligaciones de primera enseñanza, con el fin de que se hagan efectivos dentro el plazo de ocho días.

Mal empieza para los diestros la temporada taurina en Barcelona. En la primera novillada celebrada el domingo, al dar un quite al tercer toro el espada «Costillares», fué cogido y volteado, sacando una herida de tres centímetros en la cara posterior del muslo derecho.

NUEVO CONCURSO

Nuestro querido amigo don José María Bernis, (Puente Piedra, 1), abre un nuevo concurso para premiar el trabajo en prosa ó verso, escrito en catalán ó en castellano que con más originalidad anuncie las tintas **Gior's inks London** de las que es depositario exclusivo en Tortosa.

Se deja en entera libertad á los concurrentes á dicho certámen, para que escriban su trabajo en forma de diálogo, soneto, historieta en prosa ó en verso, cuento, poesía, etc. et., siendo preferido en igualdad de mérito, el de más reducidas dimensiones.

Los premios ofrecidos son:

1.º «Fortunata y Jacinta» (Galdós), cuatro tomos encuadernados.
2.º Un tomo elegantemente encuadernado de «El Teatro Moderno».

3.º Una magnífica lámina de grandes dimensiones, tirada á doce tintas, representando una alegoría de la «Regeneración».

Además, el jurado se reserva el derecho de conceder los accesits que estime convenientes.

Las composiciones premiadas, se publicarán en un folleto, del que se entregarán 25 ejemplares á sus autores.

Los trabajos se remitirán en la forma de costumbre, á la librería Bernis, (Puente Piedra, 1).

Finé el plazo para la admisión de pliegos, el día 15 del actual, á las ocho de la noche.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 6 de Marzo de 1900

Barómetro

Máxima 755. Mínima 748. Oscilación 7.

Termómetro

Máxima 11'00 Mínima 1 bajo cero Media 5'00.

Evaporímetro, 3'00.

Pluviómetro, 0'0 m.

Estado del cielo, Despejado.
Dirección del viento, N. O.
Observaciones, Termómetro seco 8'50. Hum. húmedo 2 50.

El Alumno,
Juan Raga.

El Alumno,
José Llanes.

Inglés y boers

Los periódicos publican un telegrama de Ladysmith, fechado el 1 del actual.

Dice que una columna de 2.000 hombres, mandada por el general Kros que había salido con dirección á Newcastle, encontró á los boers que estaban sobre una colina en Goni.

La columna inglesa logró desalojar á los boers de sus posiciones, después de un nutrido fuego de artillería.

Dichas fuerzas inglesas llegaron á una milla de distancia de la estación de Modderprik donde los boers cargaban varios vagones de material de guerra.

Cuando había salido el tercer tren de la estación, los boers se retiraron, haciendo saltar varios puentes detrás del tren.

The Daily News publica un telegrama fechado en Modder River diciendo que el comandante Aldret y varios oficiales boers preguntados por las causas que obligaron á Kronje á capitular, han manifestado que están en un error quienes creen que la capitulación tuvo por origen la falta de proyectiles de lidya.

Aunque esto hacía la situación difícil no era el mal mayor.

La causa de la rendición fué la falta de víveres y municiones.

Con fecha del 4, dicen de la ciudad del Cabo en telegrama recibido la noche última, que cierto número de boers prisioneros por la rendición de Cronje, intentaron escapar, pero merced á la vigilancia de los guardianes quedaron frustrados sus propósitos.

Mil ciento prisioneros boers han sido conducidos á bordo de los transportes *Mongaban* y *Manila*, donde han sido recluidos con las oportunas seguridades para evitar su evasión.

Un telegrama de Colenso, fechado el día 2, da cuenta de que en Sthar se entabló un combate entre las fuerzas de policía del Natal y los boers, siendo los ingleses rechazados con pérdidas de un muerto y un herido.

Los boers se retiraron con el mayor orden, destruyendo tras de ellos puentes del ferrocarril para impedir el paso de las tropas que les perseguían.

Un despacho expedido el día 2 en Orfontein, dice que el presidente del

Estado libre de Orange Mr. Stein llegó el 21 de febrero á Abrahamskeal, donde parece que se están concentrando las fuerzas federadas para oponerse al paso de los ingleses con el doble objetivo de Bloenfontein y Vrinsburg.

El Presidente dirigió una patriótica alocución recordando el hecho glorioso de Majuba.

Otro telegrama dice que los boers se encuentran en Abrahamskeal, donde se concentra un número considerable de afrikanders que se proponen hacer una gran resistencia y presentar batalla al general Roberts.

The Daily Telegraph calcula que el general Roberts debe tener actualmente bajo sus órdenes fuerzas que no bajarán de 60 ó 80.000 hombres.

Los boers que tratan de oponerse al avance del generalísimo inglés deben ser 50.000 hombres.

Un telegrama de Capetown dice que los boers que se hallaban cerca de la frontera del Orange se están concentrando en Schucor, cerca de Abrahamskreal.

Quinientos boers mandados por un primo del general Kronge marchan sobre Stromgh-Sprint.

Telegráflan de Colesberg diciendo que allí se miran con gran recelo los movimientos de los boers que pululan por aquel distrito.

Créese que tienen por objeto destruir los puentes sobre el río Orange con objeto de cortar las comunicaciones del ejército inglés.

La prensa del Transvaal se muestra belicosa, asegurando que cuando termine la concentración de las fuerzas boers pedrán éstos hacer frente á los ingleses, y que la victoria definitiva será por el Transvaal y el Orange.

SE COMPRA

Piano de lance, en buen estado. Informarán en el Colegio de 1.ª Enseñanza de D. Rafael Vilás. Plaza de la Constitución, 12.

LAS CAROLINAS

Nueva chocolatería de **CÁRLOS GIL CAPERA**

CALLE DE LA ESTACION
FRENTE AL «CAFE UNIVERSAL»

TORTOSA

Se sirven platos sueltos á domicilio; chocolates y leche.—Servicio esmeradísimo y precios económicos.

GRAN CASA DE HUESPEDES

á cargo de

Pedro Juan Mateu

Mayor. 4. Santa Bárbara

Imp. Sucesores de Bernis.—Tortosa.

EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico
Defensor de los intereses morales y materiales de

Tortosa Roquetas y Gandesa

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

Agua mineral medicinal

Clorurada, bicarbonatada y litínica

Del manantial de Nuestra Señora de la

ESPERANZA

EN TORTOSA.

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

Disponible

EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.º

¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadrado, de 2,280 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de Importación y Exportación.—Amplia información mercantil, detallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.—Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Poó, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédulas personales.—Pesas, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles e hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Indices de profesiones e industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones anuarios o suscripciones: á la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Catalán, en Cta., calle de Cortes, número 219, 1.º Barcelona.

Librería Religiosa, Científica y Literaria
(Casa fundada en 1760).

Francisco Mestre.--TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TIENDA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y fluída de todas.

CATALOGOS GRATIS

Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA